

Edukasi Literasi Wawasan Pengelolaan Keuangan Bagi Ibu Rumah Tangga Pelaku UMKM Perorangan di Kelurahan Warakas Tanjung Priok Jakarta Utara

Ryani Dhyan Parashakti, Dwi Aprillita*, Didin Hikmah Perkasa, Daniel Widjaja,
Elsye Yusnengsih, Theofilus Faot

Universitas Dian Nusantara, Universitas Kristen Krida Wacana, Universitas Paramadina, STTIJA
Email: lita@ukrida.ac.id; ryani.dhyan.parashakti@undira.ac.id

Abstrak

Peran ibu rumah tangga yang berprofesi sebagai pelaku usaha perorangan dalam keluarga sangat berpengaruh secara signifikan untuk membantu dan menopang ekonomi keluarga dalam meningkatkan perekonomian negara. Untuk mempertahankan usaha yang dirintisnya agar dapat terus *survive* atau bahkan diharapkan dapat berkembang pesat kedepannya, maka perlu diberikan pembekalan edukasi terkait pengelolaan keuangan untuk memahami bagaimana memisahkan antara keuangan hasil usaha dan keuangan keluarga serta cara mengelola keuangan dengan baik hasil dari keuntungan atau laba yang didapatkannya dari menjalankan usaha tersebut di masa mendatang agar tetap terjaga keseimbangan yang efektif antara keduanya. Perlu adanya tindakan nyata mewujudkan pembekalan sosialisasi edukasi dengan tujuan dapat membantu ibu rumah tangga yang berprofesi sebagai pelaku usaha perorangan memahami bagaimana cara mengelola keuangan yang tepat agar perekonomian dalam keluarga dan usaha bisnis dapat berjalan secara bersamaan walaupun ada tantangan kedepannya. Kegiatan pengabdian kepada masyarakat diberikan dalam bentuk penyuluhan interaksi dua arah dengan topik bagaimana mengelola keuangan keluarga dan keuangan usaha bisnis yang tepat. Harapan tim pelaksana setelah kegiatan pengabdian kepada masyarakat tersebut terlaksana akan dapat memberikan dampak bagi warga setempat khususnya ibu rumah tangga yang mempunyai usaha bisnis perorangan dan membantu ibu rumah tangga sebagai pelaku bisnis dapat membuat keputusan finansial secara bijak dalam memisahkan keuangan keluarga dan keuangan usaha bisnis.

Kata kunci: edukasi, pengelolaan keuangan, pelaku usaha perorangan, UMKM

Abstract

The role of housewives who also work as individual entrepreneurs in the family has a significant influence and supports the family's economy, thereby contributing to the overall economic growth of the country. In order to sustain and potentially expand their entrepreneurial endeavor, it is essential to provide them with education on financial management. This education aims to help them understand how to separate their business finances from family finances and effectively manage the profits or earnings derived from their businesses in the future, thus maintaining an effective balance between the two. Concrete actions need to be taken to realize the provision of educational socialization, with the objective of assisting housewives who are individual entrepreneurs in understanding how to manage finances appropriately, ensuring that both family and business finances can coexist even in the face of challenges. Community service activities will be conducted through interactive seminars focusing on the topic of management's family and business finances. The executing team hopes that after the community service activities, there will be a positive impact on the local residents, particularly housewives engaged in individual entrepreneurship, enabling them to make wise financial decisions regarding the separation of family and business finances.

Keywords: education, financial management, individual entrepreneurship, MSMEs

<http://ejournal.urindo.ac.id/index.php/PAMAS>

Article History :

Submitted 29 April 2024, Accepted 27 Agustus 2024, Published 30 Agustus 2024

PENDAHULUAN

Pelaku ekonomi yang mempunyai dampak besar dan signifikan dalam berkontribusi terhadap sektor perekonomian di negara Indonesia adalah semua jenis industri kecil dan menengah yang lebih dikenal dengan UMKM (Usaha Mikro Kecil Menengah). Dianggap sebagai pilar ekonomi yang memperkuat pencapaian tujuan pembangunan yang berkelanjutan (*Sustainable Development Goals* (SDGs)), UMKM memegang peran penting dalam mensejahterakan masyarakat negara Indonesia [1][2][3][4][5]. Peranan UMKM dianggap paling strategis dalam mengurangi tingkat kemiskinan karena memberikan peluang terhadap penciptaan lapangan kerja baru [6][5]. UMKM merupakan wadah yang paling mumpuni sebagai alternatif pilihan untuk berjuang hidup bagi masyarakat yang sebagian besar wanita yang mengalami pemutusan hubungan kerja (PHK) sebagai imbas akibat pandemi di masa lalu yang berkepanjangan [7][8][9]. Mereka terpaksa berusaha dan berupaya mengubah pola pikir mereka dari pemikiran keinginan untuk mencari pekerjaan di perusahaan agar dapat bertahan hidup menjadi pemikiran bagaimana untuk dapat bertahan hidup walaupun sudah tidak dapat lagi bekerja di perusahaan [10]. Menjadi pelaku ekonomi di bidang usaha mikro kecil menengah adalah keputusan cerdas sebagai solusi untuk mempertahankan keberlangsungan hidup keluarga dalam membantu suami [11][12]. Walaupun dahulu mereka pernah bekerja di perusahaan, namun dalam mengelola usahanya mereka tidak melakukan pengadministrasian keuangan dengan jelas, sehingga kadangkala mereka kehabisan modal usaha untuk kelanjutan usaha berikutnya karena modal usaha tersebut terpakai untuk kelangsungan hidup sehari-hari akibat tidak pernah memisahkan keuangan usahanya dengan keuangan keluarga [4].

METODE KEGIATAN

Alur pelaksanaan kegiatan yang dilakukan Tim pengabdian kepada masyarakat Universitas Dian Nusantara (UNDIRA) kolaborasi dengan UKRIDA, STTIJA dan Universitas Paramadina, untuk implementasi pelaksanaan kegiatan di lapangan kepada mitra adalah sebagai berikut : [13][14]

TAHAP PERSIAPAN

Dalam tahap persiapan ini, ketua Tim pelaksana kegiatan pengabdian kepada masyarakat Universitas Dian Nusantara meminta salah seorang dari Tim pelaksana kegiatan pengabdian kepada masyarakat Universitas Dian Nusantara yang juga adalah staf pengajar UKRIDA mengadakan pertemuan dengan Ketua RT 005 RW 010. Dalam pertemuan tersebut Ketua RT didampingi sekretaris RT, bendahara RT dan koordinator lapangan yang ditunjuk oleh Ketua RT sebagai Narahubung. Inti pertemuan tersebut disepakati bersama terkait jadwal pelaksanaan kegiatan

Jurnal Pelayanan dan Pengabdian Masyarakat (PAMAS)

pengabdian kepada masyarakat tentang waktu yang pas dan cocok serta sesuai bagi warga RT 005 RW 010 untuk pelaksanaannya, dan bentuk kegiatan yang akan diterapkan berupa penyuluhan edukasi pengetahuan. Pertemuan awal persiapan yang berdurasi kurang lebih 45 menit, diputuskan bersama untuk waktu pelaksanaan kegiatan jatuh pada hari Sabtu tanggal 02 Maret 2024 pada pukul 16.00 WIB dengan lama penyelenggaraan kegiatan kurang lebih 2 jam.

Undangan yang disiapkan oleh Tim pelaksana kegiatan pengabdian kepada masyarakat berupa *flyer* yang merupakan hasil desain Tim penyelenggara. *Flyer* berisi tentang informasi waktu kegiatan pengabdian kepada masyarakat dibagikan oleh Narahubung kepada warga RT 005 RW 010 khususnya para ibu rumah tangga yang memiliki usaha mikro kecil menengah yang dilakukan di rumah.

TAHAPAN PELAKSANAAN

Penyelenggaraan kegiatan dilaksanakan sesuai waktu yang telah disepakati dengan susunan acara sebagai berikut:

1. Prakata Ketua Tim Pelaksana Kegiatan pengabdian kepada masyarakat Fakultas Bisnis dan Ilmu Sosial (FBIS) Universitas Dian Nusantara (UNDIRA): Ibu Ryani Dhyana Parashakti, S.E., M.M.
2. Sambutan Ketua RT 005 RW 010: Bapak Burhanuddin.
3. Perkenalan Tim Abmas UNDIRA kolaborasi dengan Tim Abmas UKRIDA, Tim Abmas STTIJA, dan Tim Abmas Universitas Paramadina.
4. Penyuluhan Edukasi Literasi Wawasan Pengelolaan Keuangan bagi Ibu Rumah Tangga Pelaku Bisnis Perorangan oleh Narasumber Dwi Aprillita, S.ST, M.M.
5. Kata Penutup dari Tim Abmas STTIJA: Ibu Elyse Yusnengsi, M.Pd.K., dan Bapak Theofilus Faot, M.Pd.K.

TAHAP PELAPORAN

Tahap akhir pelaksanaan kegiatan adalah pembuatan laporan kegiatan pelaksanaan pengabdian kepada masyarakat sebagai bentuk pertanggungjawaban.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Penyelenggaraan kegiatan pengabdian kepada masyarakat telah dilaksanakan pada hari Sabtu tgl 02 Maret 2024, pukul 16.00-18.00 WIB bertempat di salah satu halaman rumah warga setempat di Jl. Warakas gang 10, Tanjung Priok, Jakarta Utara.

Pelaksanaan kegiatan dilakukan secara *hybrid*, yakni secara tatap muka langsung/*onsite* dan

Jurnal Pelayanan dan Pengabdian Masyarakat (PAMAS)

secara tatap maya/*online* via zoom meeting dengan meeting ID 838 8940 2250 dan passcode 160141. Dalam penyelenggaraan secara *onsite* tetap mengacu kepada protokoler kesehatan (ProtKes). Kegiatan ini dihadiri oleh ibu rumah tangga sebagai pelaku usaha pemula yang sudah tidak lagi bekerja di perusahaan karena terkena pemutusan hubungan kerja (PHK) akibat pandemi.

Dalam melaksanakan kegiatan ini Tim Inti Pengmas UNDIRA dibantu oleh 5 (lima) orang mahasiswa yang terdiri dari 2 (dua) mahasiswa UNDIRA dan 2 (dua) mahasiswa UKRIDA dan 1 (satu) alumni FEB UKRIDA. Selain itu ada 5 (lima) orang warga turut membantu dalam pelaksanaan secara teknis di lapangan.

Penyelenggaraan kegiatan pengabdian kepada masyarakat kali ini, Tim Pengabdian kepada Masyarakat Fakultas Bisnis dan Ilmu Sosial UNDIRA berkolaborasi dengan UKRIDA dan STTIJA, dalam kesempatan ini Tim Pengabdian kepada Masyarakat UNDIRA mengundang tamu istimewa 2 (dua) orang anggota TNI Angkatan Darat yakni Bapak Thompson Panjaitan, S.H., M.H dan Letda Inf Martin Nicolas Kamaleng, S.Tr(Han) yang tertarik untuk mendengarkan materi Narasumber dengan tujuan menambah wawasan pengetahuan. Bertambahnya wawasan bagi warga setempat sebagai subyek mitra menjadi harapan tim pengabdian kepada masyarakat UNDIRA.

Rangkaian penyelenggaraan kegiatan kepada masyarakat dari Tim pelaksana UNDIRA berkolaborasi dengan UKRIDA, STTIJA dan Universitas Paramadina, dapat dilihat sebagai berikut di bawah ini:



Gambar 1. Pemandu Acara

MC menyampaikan ucapan selamat data kepada semua pihak yang berkenan hadir dan membacakan susunan acara kegiatan pengabdian kepada masyarakat UNDIRA yang dilaksanakan pada hari Sabtu tanggal 02 Maret 2024. MC mempersilakan Ketua Tim Pengabdian kepada

Jurnal Pelayanan dan Pengabdian Masyarakat (PAMAS)

Masyarakat Ibu Ryani Dhyani Parashakti, SE, MM untuk menyampaikan prakata pembuka, Ketua Tim mengucapkan terima kasih kepada Ketua RT 005/010 yang memotivasi warganya mengikuti kegiatan pengabdian kepada masyarakat, mengucapkan terima kasih kepada Tim kolaborasi pengabdian kepada masyarakat dari UKRIDA dan STIJA, mengucapkan terima kasih adanya 2 (dua) tamu istimewa dari TNI Angkatan Darat, mengucapkan terima kasih kepada mahasiswa yang telah membantu, dan juga kepada tim pelaksana teknis yang telah membantu di lapangan sehingga kegiatan dapat terlaksana dengan lancar, serta semua pihak yang tidak dapat disebutkan satu persatu yang membantu langsung di lokasi penyelenggaraan.



Gambar 2. Ketua Tim Pengabdian kepada Masyarakat UNDIRA Ibu Ryani Dhyani Parashakti, S.E., M.M. memberikan prakata pembuka via zoom.



Gambar 3. Sambutan Ketua RT 005 RW 010 Bapak Burhanuddin

Disampaikan Bapak Ketua RT 005 RW 010 bahwa kegiatan pengabdian kepada masyarakat yang diselenggarakan oleh perguruan tinggi sangat baik karena memberikan pengetahuan dan wawasan kepada warganya. Beliau juga mengucapkan terima kasih kepada tim penyelenggara dengan harapan dapat terus berkesinambungan kedepannya sebagai tali silaturahmi.

Dilanjutkan dengan pengenalan Tim penyelenggara pengabdian kepada masyarakat UNDIRA

Jurnal Pelayanan dan Pengabdian Masyarakat (PAMAS)

kolaborasi dengan UKRIDA dan STTIJA disampaikan oleh Ibu Dwi Aprillita, S.ST, MM sebagai pemrakarsa dan pelaksana lapangan.



Gambar 4. Memperkenalkan Tim Abmas UNDIRA + UKRIDA + STTIJA + Universitas Paramadina

Ibu Dwi Aprillita, S.ST, M.M. memperkenalkan Tim Penyelenggara Pengabdian kepada Masyarakat UNDIRA kolaborasi dengan UKRIDA dan STTIJA, dan menyapa peserta yang berada di lokasi kegiatan dan peserta yang berada di virtual zoom.

Acara selanjutnya adalah penyuluhan edukasi yang disampaikan oleh para Narasumber sebagai berikut :



Gambar 5. Penyuluhan Edukasi Pengetahuan oleh Narasumber

Narasumber Ibu Dwi Aprillita, S.ST, M.M. dengan topik edukasi literasi wawasan pengelolaan keuangan bagi ibu rumah tangga pelaku bisnis perorangan, Dalam sesi ini Narasumber menjelaskan betapa pentingnya memisahkan keuangan usaha (bisnis) dengan keuangan keluarga (pribadi).

Jurnal Pelayanan dan Pengabdian Masyarakat (PAMAS)

Dijelaskan perbedaan keuangan usaha dan keuangan keluarga, sumber pendapatan dan pengeluaran kebutuhan sesuai kategori atau pos-posnya berdasarkan persentase operasional dalam pengelolaan bisnis. Diberikan tips bagaimana cara efektif mengelola keuangan usaha agar tetap seimbang antara keuangan usaha dan keuangan keluarga.



Gambar 6. Kata Penutup dari Tim ABmas STIJA

Ditutup oleh Ibu Elsy Yasnengsih, M.Pd.K. dan Bapak Theofilus Faot, M.Pd.K. dengan menyampaikan dan mengingatkan bahwa walaupun sulit menerapkan pengelolaan keuangan usaha dan keuangan keluarga, namun kita tetap harus bijak dalam mengelola kedua keuangan agar seimbang dan efektif.



Gambar 7. Peserta warga RT 005 RW 010

Peserta kegiatan pengabdian kepada masyarakat para Ibu Rumah Tangga yang juga pelaku usaha perorangan hadir dengan antusias untuk mendengarkan penyuluhan edukasi langsung di lokasi (*onsite*) selain peserta mahasiswa UNDIRA hadir dalam *zoom meeting*.



Gambar 8. Sesi Foto Bersama: Narsum (Tim Abmas UKRIDA), Tim Abmas UNDIRA (*zoom*), Tim Abmas STTIJA dan mahasiswa yang bertugas.



Gambar 9. Narsum dan warga setempat peserta pengabdian kepada masyarakat

KESIMPULAN

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat dilaksanakan dalam bentuk kegiatan lapangan berupa penyuluhan pengetahuan bagaimana memisahkan pengelolaan keuangan usaha dan keuangan keluarga agar seimbang dan lebih efektif. Dijelaskan pula perbedaan keuangan usaha dan keuangan keluarga. Diberikan tips bagaimana cara efektif mengelola keuangan usaha, agar tetap dapat mempertahankan usahanya dan ada peluang mengembangkan usaha ke depannya.

Penyelenggaraan kegiatan pengabdian kepada masyarakat dapat berjalan dengan baik dan lancar. Pembagian tugas jelas sehingga terkoordinasi dengan baik. Petugas teknis di lapangan sigap dalam mengatur semua sarana dan prasarana yang dibutuhkan di lokasi. Kendala yang dihadapi perangkat untuk presentasi agak lama untuk terkoneksi dengan sound system. Peserta antusias mengikuti kegiatan penyuluhan edukasi memenuhi undangan Tim penyelenggara. Tim penyelenggara kedatangan tamu istimewa yang hadir melalui virtual zoom dari TNI Angkatan Darat. Peserta juga dihadiri oleh para mahasiswa UNDIRA melalui virtual zoom. Mahasiswa juga merasakan kebermanfaatan memperoleh wawasan tambahan dari hasil mendengarkan edukasi yang disampaikan Narasumber.

Kegiatan dilaksanakan secara *onsite* dan *online* (tatap muka langsung dan tatap maya melalui virtual zoom). Narasumber menyampaikan edukasi sesuai topik yang ditetapkan dan berharap agar kegiatan penyelenggaraan ini membawa manfaat yang baik untuk para peserta sehingga penguasaan wawasan peserta akan terus bertambah karena penyelenggaraan kegiatan yang

dilakukan secara kontinyu.

UCAPAN TERIMA KASIH

Ucapan terima kasih kami sampaikan kepada [15]:

- a. Rektor UNDIRA Bapak Prof. Suharyadi, MS.
- b. Rektor UKRIDA Bapak Prof. Dr.-Ing. Ir. Herman Parung, M.Eng
- c. Dekan Fakultas Bisnis dan Ilmu Sosial UNDIRA Bapak Caturida Doktoralina Meiwanto, Ph.D., M.Ak.
- d. Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis UKRIDA Ibu Dr. Diana Frederica, S.E., M.Ak.
- e. Wakil Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis UKRIDA Bapak Dr. Daniel Widjaja, S.E., M.M. yang juga sebagai Pembina Pendamping Tim Abmas UKRIDA.
- f. Ka. Prodi Manajemen UNDIRA Bapak Lutfi Alhazami, S.E., M.M.
- g. Ka. Prodi Manajemen UKRIDA Bapak Dr. Gidion P. Adirinekso, S.E., M.Si.
- h. Direktur LRPM UNDIRA Bapak Dr. Ir. Muhammad Hanafi, MBA, IPU
- i. Direktur LPPM UKRIDA Bapak Dr. Ir. Iwan Aang Soenandi, S.T., M.T.
- j. Letda Inf Martin Nicolas Kamaleng, S.Tr(Han)
- k. Ibu Staf LRPM Mbak Shinta, S.Kom.
- l. Adik-adik mahasiswa/i UNDIR dan UKRIDA yang bersedia partisipasi membantu Tim kami dalam kegiatan pengabdian kepada masyarakat.

DAFTAR PUSTAKA

- [1] Iwan Aang Soenandi *et al.*, "Perencanaan Pelaksanaan Abdimas Edukasi Pemanfaatan Teknologi Bagi Usaha Mikro Kecil Menengah (UMKM) Kelurahan Tanjung Duren Jakarta Barat," *Sendimas 2021 - Semin. Nas. Pengabdi. Kpd. Masy.*, vol. 6, no. 1, hal. 44–49, 2021, doi: 10.21460/sendimasvi2021.v6i1.25.
- [2] Lidia Sandra *et al.*, "Perencanaan Abdimas Dalam Meningkatkan Motivasi Pengusaha Usaha Mikro Kecil Menengah (UMKM) di Kelurahan Tanjung Duren Jakarta Barat," *Sendimas 2021-Semin. Nas. Pengabdi. Kpd. Masy.*, vol. 6, no. 1, hal. 276–281, 2021, doi:10.21460/sendimasvi2021.v6i1.58.
- [3] D. Aprillita, L. Sandra, B. Siswanto, R. D. Parashakti, dan D. H. Perkasa, "Perencanaan Abdimas Pengayaan Pengetahuan Mendorong Mengelola Biaya Pendidikan bagi Warga RT05 / 010 Warakas Jakarta Utara," 2022.
- [4] D. Aribawa, "Pengaruh Literasi Keuangan Terhadap Kinerja dan Keberlangsungan UMKM di Jawa

- Tengah," *Siasat Bisnis*, vol. 20, no. 1, hal. 1–13, 2016.
- [5] T. Handayani, M. Rahmi, dan A. Fathoni, "Pemberdayaan Pelaku Ekonomi Usaha Mikro Terdampak Covid-19 di Kelurahan Pangkalan Jati Jakarta Selatan," *Ikra-Ith Abdimas*, vol. 4, no. 2, hal. 6–13, 2020, [Daring]. Tersedia pada: <https://journals.upi-yai.ac.id/index.php/IKRAITH-ABDIMAS/article/download/975/765>
- [6] N. A. N. Ilmi, "Peran UMKM Dalam Mengurangi Tingkat Pengangguran Masyarakat dan Strategi UMKM Ditengah Pandemi Covid-19," *J. Manaj. Bisnis*, vol. 18, no. 1, hal. 96–107, 2021, doi: 10.38043/jmb.v18i1.2790.
- [7] A. Taryudi, D. Maulana, J. Kistia, N. Hanifah, dan D. Retno, "Pemulihan Ekonomi Keluarga UMKM Lokal melalui Pelatihan Desain Kemasan Produk dan Pemasaran Online di Desa Pekandangan Jaya , Kabupaten Indramayu (Economic Recovery for Local UMKM Families through Improved Product Packaging and Online Marketing in Pekand)," *J. Pus. Inov. Masyarat*, vol. 3, no. 1, hal. 27–35, 2021.
- [8] I. Prasetyo, W. Saddewisasi, J. Riptek, K. Kunci, dan P. Korespondensi penulis, "Jurnal Riptek Pemberdayaan Ibu-Ibu Rumah Tangga Untuk Berwirausaha Membuat Kue Sus Guna Meningkatkan Pendapatan Ekonomi Keluarga Di Kelurahan Mangunharjo Kecamatan Tembalang Kota Semarang," *Pemberdaya. Ibu-Ibu Rumah Tangga Untuk Berwirausaha Membuat Kue Sus Guna Meningkatkan. Pendapatan Ekon. Kel. Di Kelurahan Mangunharjo Kec. Tembalang Kota Semarang*, vol. 14 No. 1, no. 1, hal. 60–64, 2020, [Daring]. Tersedia pada: <http://riptek.semarangkota.go.id>
- [9] N. Mutmainah, "Peran Perempuan dalam Pengembangan Ekonomi Melalui Kegiatan UMKM di Kabupaten Bantul," *WEDANA J. Kaji. Pemerintahan, Polit. dan Birokrasi*, vol. 6, no. 1, hal. 1–7, 2020, doi: 10.25299/wedana.2020.vol6(1).4190.
- [10] N. R. Yuliani, "Penyuluhan Kewirausahaan Bagi Kelompok Umkm Guna Meningkatkan Motivasi Dalam Berwirausaha," *J. Pengabd. UntukMu NegeRI*, vol. 4, no. 1, hal. 84–87, 2020, doi: 10.37859/jpumri.v4i1.1884.
- [11] A. Mardatillah, "Peranan Wanita Dalam Pengembangan Usaha Kecil Rumah Tangga Untuk Meningkatkan Pendapatan Keluarga," *Jis*, vol. 5, no. 2, hal. 207–215, 2012.
- [12] Ridwan, "Pemberdayaan Perempuan Melalui Pelatihan Pengolahan Ikan Lele Dan Diversifikasi Produk Di Umkm Mutiara Timur," *J. Pengabd. pada Masy.*, vol. 3, no. 2, hal. 86–96, 2020, [Daring]. Tersedia pada: <http://jurnalpertanianumpar.com/index.php/jdm/article/view/441%0Ahttp://jurnalpertanianumpar.com/index.php/jdm/article/view/441/352>
- [13] D. Agustin, A. E. Sari, M. Supriyani, T. Tafrizi, dan N. Nurminingsih, "Pelatihan Membuat Toko

Online Pada Kredit Usaha Mikro di Kelurahan Cilangkap, Jakarta Timur,” *J. Pelayanan dan Pengabd. Masy.*, vol. 6, no. 2, hal. 105–109, 2022, doi: 10.52643/pamas.v6i2.2527.

- [14] S. Supriyono dan A. E. Sari, “Pelatihan Administrasi Keuangan dan Manajemen Pemasaran Usaha Kecil Menengah (UKM) Bagi Kelompok Pengolah dan Pemasar Hasil Ikan Kecamatan Parigi Jawa Barat,” *J. Pelayanan dan Pengabd. Masy.*, vol. 7, no. 1, hal. 27–41, 2023, doi: 10.52643/pamas.v7i1.2914.
- [15] W. Nengsih dan A. Salfayanti, “Pelatihan Membuat Selai Tomat dan Pemberdayaan UMKM Dengan Mengoptimalkan Media Sosial di Era Globalisasi di Dusun Batu Balay, Desa Borogojol, Kecamatan Lemah Sugih, Majalengka,” *J. Pelayanan dan Pengabd. Masy.*, vol. 7, no. 3, hal. 205–216, 2023, doi: 10.52643/pamas.v7i3.2785.